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智慧坊

“古来圣贤皆寂寞，惟有饮者留其名”，古人的诗酒文章让
人激赏。“李白斗酒诗百篇”，让人叹服；“五花马，千金裘，换美
酒，同消愁”，何等豪迈！“举杯邀明月，对影成三人”，李白的寂
寞和醉态呼之欲出。还有易安居士李清照，“三杯两盏淡酒，怎
敌他晚来风急”更是让人领略了她的凄凄惨惨戚戚。

现实中，不置可否。有人说“酒品就是人品”。对于酒文
化，我知之甚少。两三知己，同窗之谊，主雅客来勤。一杯红
酒，醉了心意，深了友谊。人分三等，话不由衷，最是头疼。于
是呆坐一旁，牢缄其口，默不出声，感觉自己游离其外，这时候
断然会滴酒不沾。看着他人推杯换盏，侃侃而谈，大有屈原的
“众人皆醉我独醒”的情怀。

记得小时候，家里很穷，逢年过节，父亲也要喝上一口。
父亲沾酒脸即红红的，这时候父亲拿过镜子，照着自己还算年

轻英俊的脸庞，脱口而出：酒是迷人之药，色是刮骨钢
刀，财是下山猛虎，气是惹祸根苗。看来四般无用，不
如一笔勾销。于是酒醒时，父亲分别用漂亮的楷书和
篆书写下这几句话，贴在墙上。这是父亲留给我的最
深的记忆。

小时候还有别人喝酒的记忆，庄上一个在外做事的长辈，
逢酒必醉。为了让他少喝一些，她爱人经常把酒换成水，即使
这样，每次都是醉态百出，最可笑的是见了孙子叫爷爷。因为
是名人，所以很能挑起记忆。从那时候就想，到底是酒醉了人，
还是人醉了酒，酒喝多后是不是真的不清醒，酒后吐真言到底
是不是真的，至今自己也没有找到答案。小时候偷偷地喝过一
壶白酒，大概有二两吧。那是父亲把酒烫好后，有人招呼去吃
饭。我吃完饭后收拾碗筷，感觉这酒不喝就白搭了，于是一盅
接一盅喝光了。那时候没有什么过人的行为，家里孩子多，也
没有人关注，感觉这是自己最豪迈的行为。可是少年不识酒滋
味，除了辣辣的，真的没有感觉到别的什么。

一醉解千愁。人生不如意十之八九，能与人言无二三。于
是也想体验一下醉酒的感觉——记得有一次，赶上工作之后放
松，小酌了几口，体验到了微醺的感觉。当时切实的感觉就是
脚底像踩着棉花，如果不刻意，走路是晃的，但还能控制。还有
一次，和家人赌气，喝了多半瓶白酒，开始头脑很清醒，后来倒
在地上，不省人事，吓坏了家里人。这次喝酒的最直接后果就
是很长时间闻到酒味就头疼，年少时的气盛伤的不只是自己的
身体，还有家人的感情。于是很长时间，“谈酒色变”，遇到场
合，不管何人劝，就是滴酒不沾，为此也得罪了很多人。

现在想来，同一种酒，不同年龄，不同性别，不同境遇，品出
的滋味会有不同。

1.童心：童心未泯，爱情弥新。
2.幽默：谁说中国男人不擅幽默，他们可以把地震幽默

一把，难道不能对老婆幽默一把？当幽默成为一种习惯后，
生活就有了更多的乐趣。

3.亲昵：专家研究发现，亲昵对提高家庭生活质量有着
妙不可言的作用，而长期缺少拥抱、亲吻的人容易产生“肌肤
饥饿”，进而产生情感饥饿。

4.情话：心理学家认为，配偶之间每天至少得向对方说
三句以上充满感情的情话，如“我爱你”、“我喜欢你”……不
少中国人过于含蓄，很少把爱挂在嘴边，更希望配偶把爱体
现在细致体贴的日常生活中。这固然没错，但如果只有行
动，没有情话，就像“只有主菜，没有作料”一样充满缺陷感。

5.沟通：随时沟通，有意见就说，有不快就讲，态度诚恳、
温和，讲究策略。吵架不一定是坏事，也是一种沟通手段，但
要把握好分寸。

6.欣赏：如果你不假思索就能数出配偶的
许多缺点，那么你多半缺少欣赏的眼光；如果
你当面、背后都能说出配偶的许多优点，那么
你已经学会了爱，并能收获到爱。

北方的秋天，在一场又一场的雨水后悄然而至。我独坐在黄昏时分校园的长廊上，看
飘过天边的云彩，一朵一朵的浮动。还未来得及细细品味那份诗意盎然的落日余晖，便有种
清凉的东西悄悄渗入肌肤，钻心的冷。你不在视线里的日子，我一个人就这样守着夕阳下的
余暖，安放流年。秋日的天空，很明澈，干净得找不到半点污染物。看不远处，青山绿黛，归
鸟入林。上班的地方在郊区，远离闹市，庆幸这样的环境可以让我避开尘埃，有了些许温婉
和宁静。

有好友说我是一个感情细腻，内心容易伤感的人。我懂得有些东西一旦走进生命，便刻
进了骨髓，一句话的伤也许就会痛到骨髓。想给你快乐，给你温暖，替你分担忧愁，往往很多
时候惹得你心烦。可你总是痛定思痛后，用你温暖的微笑和善解的心抚慰我，让我在你声声
的歉意里感到虚荣的满足。你说，爱一个人就要让她心里快乐，哪怕她再任性，你只能温暖
她，不能伤害她。邂逅完全是一种巧遇，多少故事里的情节并没有在我们身上演绎，你在这
里，我也在这里，于是，我们便相遇。虽然有着差距，可仍旧抵挡不住心与心的灵犀，你鬓角
的华发告诉我，我们相差的不只是路程，还有岁月拉长的距离。眉宇之间镌刻的纹痕，清晰
地暴露了你沧桑的经历，还有满载而归的财富。

你从江南的雨雾里来，却没有半点书生的文弱，有着男子的刚毅与执著，周身散发着清
爽气息，用你江南的细腻温暖我单薄的灵魂。于我，站在一端望你，几分向往，几分惧怕。就
这样，在白与黑，在冬与夏之间，我们靠近。正应了那句：靠近你，温暖我。

初次读到林徽因的《人间四月天》，“你是爱，是暖，是希望，你是人间四月天。”其实并未
真正体会到那份爱和暖，与你在一起的日子，我才懂得了这份爱和暖。有人说我娟秀的文字
常常会撩拨人的很多情愫，你却从不这样说。只是，认真去读，读懂每一个字符，也会常常埋
怨我因为痴迷文字而不照顾好自己。

三年的光阴在磕磕绊绊中淌过，有时快乐如恋人，有时争吵如孩子。每每回忆起初相
识，总有一些文字续写不完，那汩汩的清泉已经在心底流淌的三载年华，到底是多少字符才
可以诉说清楚？我想我需要一生才能把你写尽，不，还需来生。

每一次我心头的阴霾，总在你阳光下消散，你絮絮叨叨的解释，娓娓而来的道理，把我从
幼稚的思维中渐渐拉向成熟，替我解决了无论是工作中还是生活里许多的烦恼。你说，你该
长大了，总是让人不放心。我嘟着嘴说，万事不怕，有你就行！你眼角似乎掠过一丝忧郁，低
语：有一天，我走了，你该咋办？

那日，得知你肝部闷闷在痛，我突然有一种莫名的恐惧。你从医院出来，高兴地告诉我，
没事。我方才平静下来，但心中总有些许阴影。我要求自己坚强起来，未来的日子，很长也
很短，让你少操点心，疾病快好起来，一起相伴走过我们不再青春的年华。可有的时候，我还
是忍不住朝你发泄我的委屈，你平静而面带微笑的倾听带给我心里无限的暖。

其实，我真的很怕失去你，怕有一天这个世界
上没有了你。不怕你在粉蝶花香里停留，不怕你的
冷峻与寂静，怕听不到时光深处你轻轻的呼唤，怕
听不到你对我做错事的训斥声，那生活将是多么清
冷和孤单？

九月的雏菊悠然，我穿越文字的殿堂，捧起一抹
夕阳，看我们身边的那些片片断断，在幽幽的花香里
飘浮……无论你身在何方，此生，你是我的暖，我无法
割舍的爱。

幼时生活的环境以及父母或身边的
人给予孩子怎样的感受，往往影响孩子的
一生。比如判断是非的能力，对待亲朋或
陌生人的态度，独立自主的能力，与他人
合作的团队意识，这些是由孩子根深蒂固
的习惯决定的，是学校教育与社会教育难
以改变的。如果父母期望孩子拥有健全
的人格和良好的教育或素质，那么自己应
该先做个高尚的人。这样，才能给子女以
良好的道德与情感教育。

那么，我们的价值观、我们的生活方
式是怎样透过日常的生活渗透到孩子的
心灵之中的呢？一位妈妈给我讲过这样
一件事情。

女儿小的时候，我给她买过一对布娃
娃，她爱不释手，晚上也搂着娃娃睡觉，还
会把娃娃摆正，然后和它们说话，给它们
唱摇篮曲。有一次，我听见女儿对娃娃
说：“娃娃，你要乖啊，你不乖的话，妈妈就
不喜欢你了。你不许玩水，不许和妈妈对
着干啊，妈妈说的都是为你好！不听妈妈
话的都是坏孩子。”娃娃没有反应，女儿便
又饰演娃娃的角色，一个人玩得很开心。

女儿和娃娃的假想对话几乎一半以
上来自我和她的对话，我听后深刻地意
识到原来我对世界的看法，我对真善美、
好与坏的各种设定就是通过这种方式传
达给我的女儿的，我知道了自己言行的
重要性。

当孩子用稚嫩的声音说出大人的话
时，我们常常被孩子的幼稚和语言内容的

成人化之间的反差逗得开心不已，但是等
我们真的安静下来，就会看到自己是怎样
把自己的主观意志或人生价值观加到了
孩子的身上。

幼儿是以各种感觉来认识这个世界
的，凡是幼儿能够看到、听到、体验到或感
受到的东西都可以叫做早期教养，比如走
路、吃饭、说话等。如果幼儿在这些成长
过程中遇到难题了，父母要做的只是给他
们一个安全的环境和适宜的引导。但是，
是不是父母所有的教诲和指导都能被孩
子接受和吸收呢？

通常，我们喜欢给孩子讲一些空洞的
精神，比如学习雷锋之类的。雷锋是很伟
大，但我们能把“雷锋精神”四个字的细节
讲出来吗？能够在孩子的生活中进行很
切实的指导，并且给他有助益的体验吗？
都说学雷锋，结果没有几个学得像。这不
是大家不愿意学，而是大多数人讲不出来
雷锋好在哪里，精神很感动，细节却抓不
住，伟大这个东西已经成了一种抽象的精
神。父母都说不明白的东西当然很难让
孩子理解明白。

因此，父母在教育孩子的时候，要注
意孩子的年龄和心智，不要灌输给他难以
接受的理论和事实。

大女儿还很小的时候，每当我们的生
活出现疏漏，我就故意在她面前说：“哎
呀，这事情爸爸没想到，对不起啊。”如果
是我太太的责任，她也故意跟她说：“哎
呀，这事情妈妈不好，妈妈不对。”其实，我

们是要她习惯，爸爸、妈妈不是神，也会犯
错误，犯错不要紧，坦率地承认并且及时
改正就好了，她也要向爸爸妈妈学习，敢
于承担自己在生活中的每一份责任。

这种形式的话，我们在女儿面前讲了
三年，使她终于懂得学会承担自己的责任
了。我大女儿读幼儿园小班的时候，抱着
个玩具突然走到我身边说：“爸，我刚犯了
个错误。”

我们的教育有功效了。在我们家，承
担已经是一种文化、一种氛围了，我的女
儿们会为这个家庭做事，但是出现问题的
时候，也不会推诿。

这是一种人生教育，和学校教育不
同。现在，很多家长在这方面都做得不
好。我们会发现：一个成绩非常优秀的
学生在公司里可能不太爱交流，一个功
课很好的学生在公司里总是跟别人过不
去，一个在学校里一直表现很优异的学
生到了公司总是没有很好的创意。出现
这种情况，就是父母没有给孩子真正的
人生教育。

只关注功课的中国父母们只会让孩
子成长的道路变得越来
越窄，让孩子的优秀变
得越来越狭隘。

—— 本文摘
自《孩子的竞争
力，父母教最
好》一书。

你是我的暖

父母的价值观如何影响孩子

在当代社会中，“数字”已成为“科
学”的“代言人”；而“科学”又成了“真
理”的代言人。用一个很简单的“三段
论”的推理，就可以得出一个结论，什么
东东被数字化了，那它就离真理不远了。

然而，物极必反，也是在当代社会，
关于数字的迷信也与日俱增。报载，武
汉有位“雷友”就餐后买单，嫌消费金额
744元“不吉利”，竟持玻璃杯怒砸酒店
女经理，致其受伤。话要说回来，这744
也真的是“不吉利”，就因为它，这位雷友
蹲了5天班房。这便是诸多遭遇“倒霉
的数字”故事中的一个实例。

要说起来，关于数字的迷信，近年来
还表现出一股势不可挡的劲头，就连那
么强势的政府机关也拿它没辙。媒体报
道，北京市已正式取消带“4”的车牌。这
是因为带“4”的牌照大家都不要，日积月
累都成了“剩斗士”。导致现在车主选号
时，抽10次平均会遭遇6次，引发不满情
绪。这便是诸多“数字的倒霉”故事中的
一个实例。

当然，地球人都知道，世界各国对数
字的忌讳似乎是很有历史的，但古时候
的中国人似乎是个例外。我们的祖先讲
究“中庸之道”，一般对10个指头是不会
厚此薄彼的。古人云，“一帆风顺二龙戏
珠三阳开泰四季发财五福临门六六大顺
七星高照八方进财九九同心十全十美”，
所有的数字都可以建构一句吉利话，那
是何等宽广的胸怀。

然而，近代以来，可能是因为要与国
际惯例接轨，“13”这个数字在沿海首先
受到忌惮。早先却不这样，古典小说中
常有“十三太保”的说法，那时候想必
“13”代表的是人多势众。后来不行了，
首先在江浙沪一带，“十三点”成了“海
骂”的一脉。

进入当代，可能是市场经济更需要
算计，国人对数字的态度越来越显得谨
小慎微。去过一座标明为23层的大厦，
坐上电梯方知实际上只有19层，其中没
有4层、13层、14层和18层。比较实事
求是的酒店，索性将13、14层标为“工作

楼层”，还真有点“毫不利己，专门利人”
的精神。也见过有的大楼，将 13层和
14层标为“12层A”和“12层B”的，这不
啻是一种新的创造。

转念一想，要是把那个十位数上的
“1”附会为“失”的话，那可就麻烦了：11
失意或失忆，12失儿，13失散，14失事
或失势，16失落，17失妻，18失爸，19失
舅……这样按谐音去“对号入座”，呵呵，
岂不太可怕。

呜呼，如此灰暗的心态，实际上是
“不自信”的表现。但愿国人能早日去除
对未来“不确定”的担心，切切实实地看
到更为光明的美好愿景。

当如何远离这样的《恶俗》

一如《格调》里独特的视角、敏锐的观察、鞭辟入里的分析、机智幽默的文笔，在《恶俗，
或现代文明的种种愚蠢》中，美国作家、文化评论家保罗�福塞尔（PaulFussell，1924—
2012）开篇就给恶俗作出明确定义：就是虚假、粗陋、毫无智慧、没有才气、空洞且令人厌恶
的东西，但不少美国人竟会被说服，相信它们是纯正、高雅、明智或迷人的。

在福塞尔看来，恶俗与糟糕有着本质的不同，恶俗“充斥着虚伪、俗艳和无知，是以丑为
美、以假为真、以浅薄为深刻、以愚昧为智慧”，而糟糕本身“是某种没有人会说好的东西”。
简单点说，对于糟糕，公众至多回之以一声声无足轻重的惋惜，而恶俗因其具有隐蔽性、欺骗
性，极易误导公众的判断。

福塞尔眼里的美国社会，恶俗现象比比皆是。本书中，他从日常事物、大众传媒、精神生
活三个层面，分别对城市、餐馆、酒店、广告、杂志、报纸、人物、信仰、对话等共30个方面，逐
一剖析恶俗现象的种种表现形态及危害。

在“恶俗电影”章节，福塞尔尖锐地指出，以“‘荒岛’或‘丛林’题材的电影十有八九是蹩
脚货”，“肌肉男也是烂片的信号之一”，大多数战争片只注重场面的火爆与音响的震撼，“花
在宣传上的钱比电影本身占据了更多的文化空间”。福塞尔笔下的美国恶俗电影，何尝不是
时下中国电影的真实写照？当电影管理部门穷尽政策大力扶植国产电影时，虽然2011年国
内票房突破130亿，生产各类电影高达791部，但国产电影却出现口碑急速滑坡的衰象，一
些打着“大制作加明星”噱头、粗制滥造的恶搞片竟相登场，结果也就自然难免这边刚刚拍
竣，那边便不得不灰溜溜地塞进仓库。

有着“电影新浪潮之父”、“精神之父”、“电影的亚里士多德”之称的安德烈�巴赞（An-
dr� Bazin，1918—1958）在《电影是什么》一书中虽然指出，“电影是现实的渐进线”，但同
时又认为，“电影再现事物原貌的本性是电影美学的基础”。这也就意味着，被纳入文化阵营
的电影即便可以高于生活，但来源于生活，这是电影立足之本。不顾艺术本身规律的过度渲
染，即便可能因为满足公众猎奇心理而赢得一时噱头，但终会像肥皂泡一样迅速破灭消散。

在福塞尔所指的30种突出恶俗现象中，广告的恶俗化最令人感同身受。在福塞尔看
来，广告早就脱胎于原始的信息传递，以想方设法刺激公众消费欲望为目标，异化为对商品
毫无节制地渲染夸张。从经济角度看，消费可以拉动经济，但过度的消费必定导致资源的大
量浪费。更主要的是，广告对公众造成的印象与其实际品质并不相称。

福塞尔笔下的种种恶俗现象原本指向美国社会，然而，在这个“世界变平”的时代，
具有强烈传染魔力的恶俗迅速翻山越海，成为我们生活中不可回避的现象。只要想想
我们每天必须直面的城市、餐馆、酒店等，无一不与福塞尔笔下描绘的那些“恶俗”有着
“异曲同工”之感。

经过三十多年的改革开放，国民生活日益丰足这是事实，然而，在新一轮的城市化浪
潮中，形象工程、政绩工程竟相上马，动辄世界最大、最高等缺乏实际效益的公共设施络
绎不绝。另一方面，由于疲于追赶工程建设进度、忽视科学严谨的投资和质量控制，许多
工程要么带病投入使用，要么形成大量“短命建筑”，至于刚刚投入使用便开始大修的工
程更是屡见不鲜。

即便从经济角度看，其负面影响亦触目惊心。短期内，“大手笔”的政府投资虽然可以促
进经济发展，但由于资源始终缺乏科学高效的配置，导致发展效益扭曲，投入产出不成正
比。同时，大量投资还为地方政府背上了数万亿元的沉重债务。严格意义上讲，许多地方政
府兴许早已跌进破产的万丈深渊。最令人感到无奈的当是，面对这些屡见不鲜的恶俗现象，
尽管舆论和公众一再挥拳痛斥，却依然难见明显收敛迹象。

读到福塞尔的这本《恶俗》，自然应提一下他的另一本“孪生”著作——《格调：社会等级
与生活品味》。相较于《恶俗》中批判的“外向性”，《格调》则更倾向于个人的
“内向性”解读：高层空虚，充裕的不知道该追求什么，所以愚蠢又冷漠；中层惶
恐，不上不下的，又怕掉到底层，又拼命伪装高层，还装不像，所以愚蠢又虚伪；
底层愚蠢，没什么可说的，一代蠢，代代蠢，就是愚蠢愚蠢又愚蠢。

恶俗与格调，就像一个问题的两面，很难说到底是格调决定着恶俗，还是
恶俗决定着格调，但可以肯定的是，这二者之间相互影响，相互作用。孰轻孰
重，孰先孰后，作为专注于文化批判的福塞尔并没有简单地铺陈答案，不过，透
过这两本书，还是可以领略到许多耐人寻味之处。

作为相对性概念的恶俗，在任何一个社会里均不可能被彻底消灭，但在一
个致于努力提升社会文化品味、不断发展进步的社会里，倘任由恶俗现象的肆
意蔓延，肯定与社会发展进步轨迹不相吻合。换言之，有品味有格调的公民，
才可能深入影响并抑制社会的恶俗化趋势。当然，最可能够抑制恶俗现象蔓
延泛滥的，不太可能是公权力按照个别人意愿想当然地对其眼里的所谓恶俗
现象挥刀乱砍，而是借助公共力量，努力营造有助于公民高品质格调修养蓬勃
生长的沃土。彼长则此消，道理莫过于此。

■ 禾 刀

——读保罗�福塞尔的《恶俗，或现代文明的种种愚蠢》

■ 倚窗听雨

倒霉的数字与数字的倒霉
■ 唐 钧

婚姻中最缺
的几样东西

与酒有关
■ 志 存

■ 余世维

岁数越大越明白的事
@米娜：1.几个无话不谈的朋友是最大的财富。2.

不管你如何努力，总有人不喜欢你，由他去吧。3.认真听
取别人的意见，坚决行走自己的路。4.不管你对别人多
好，别人都未必领情，但求无愧于心。5.对自己好点，人
活一世不是来委屈自己的。6.想到就做吧，没准明天就
没勇气了。

为什么垃圾食品特别诱人
@苏州日报：人体内会分泌一种激素，就像控制饮

食的监督员，一旦摄入一定量的食物后，就会发出警告：
够了，别吃啦！但垃圾食品中含有的脂肪会抑制这种激
素分泌，导致没有足够的监督员承担起相应的工作……
于是，你胃口大开，你越吃越香……然后，你就胖了。


